

256

DM112

De : Julie Lanthier et Christophe Rolland

Projet d'aménagement d'un complexe
hydroélectrique sur la rivière Romaine
par Hydro-Québec

Basse-Côte-Nord

6211-03-005

De : Christian Morissette (Conseiller municipal de Rivière St-Jean et de Magpie)

De : Martin Desrosiers et Sophie England

Objet : Projet hydroélectrique sur la rivière Romaine

À l'attention de : Monique Gélinas

Secrétaire du BAPE

575, rue Saint-Amable, bureau 2.10

Québec G1R 6A6

Messieurs les commissaires;

Nous sommes quelques citoyens de la Minganie à venir exprimer nos inquiétudes concernant les impacts du projet de la rivière Romaine. Nous nous sommes regroupés car l'exercice d'écrire un mémoire est très contraignant en terme de temps. L'information est presque inaccessible étant donné que les centres de consultation sont ouverts uniquement pendant les heures de travail et que nous n'avons pas accès à Internet haute vitesse.

Toutefois, nous savons que ce grand projet va bouleverser nos vies et celle de nos enfants; alors nous avons voulu même brièvement nous exprimer à ce sujet.

Nous sommes tous inquiets de l'augmentation de la circulation sur la route 138 et des impacts sur la sécurité de nos enfants et sur la nôtre dans les villages mais aussi sur la route 138 elle-même.

Dans tous les villages de l'ouest de la Minganie, les commerces, écoles, services et habitation des aînés se situent sur la route 138. Les habitants de tout âge y circulent à pieds, à vélo, en patins à roues alignées, le jour comme le soir. Pour certains villages, c'est l'unique route asphaltée et pour tous ces villages c'est le centre, le lieu social par excellence.

La Minganie est une région de nature et nous y vivons tous pour ça, la quiétude et l'immensité du territoire. La circulation intensive que générera le projet va complètement bouleverser nos vies et les mesures d'atténuation proposées sont presque indécentes et de toutes façon INSUFFISANTES.

Nous demandons le contournement de la route 138 de tous les villages de la Minganie afin de conserver notre sécurité, notre santé et notre qualité de vie. Cette route secondaire diluera la circulation additionnelle en offrant une alternative aux automobilistes. Les usagers de la route issus du chantier n'auraient ainsi pas besoin de ralentir à chaque village.

Cette mesure nous garantirait également un temps de réponse adaptée pour les ambulances offrant encore une fois une dilution de la circulation et diminuant donc le risque de ralentir l'ambulance lors des heures de pointe et des pelotons sur la route. Car quand bien même il n'y aurait qu'une heure terrible par jour, prendrons nous le risque de faire perdre un temps précieux aux ambulances? Mettrons nous en danger la vie des citoyens au profit d'un grand projet ou tenterons nous de concilier les deux?

La santé et la sécurité sur les chantiers est une grande priorité pour Hydro Québec, l'est elle également pour l'extérieur du chantier ou sommes nous des citoyens de second ordre en dehors du chantier?

Nous espérons que l'exercice démocratique du BAPE tiendra son rôle et écoutera les craintes de la population notamment en matière de santé et de sécurité afin que ce projet soit acceptable socialement. Peut on réaliser des projets de façon transparente, en consultant véritablement la population et en ÉCOUTANT leurs questions et inquiétudes?

Personne ne s'oppose au développement mais peut-il être fait plus démocratiquement? Peut-on véritablement participer à ces grandes décisions? Peut-on enfin travailler tous ensemble à construire une région et un pays de façon concertée?

En Minganie, d'autres projets de développements hydroélectriques sont prévus: Sheldrake, Rivière-au-Tonnerre et deux projets sur la rivière Magpie. Est-il nécessaire de barrer toutes ces rivières? Que va-t-il rester à nos enfants, quel avenir allons-nous leur offrir? Ne peut-on faire un développement harmonieux en protégeant aussi des territoires afin de pouvoir encore côtoyer les grands espaces et profiter d'activités en pleine nature?

Dans nos vies de tous les jours, nous utilisons la rivière Romaine pour y faire du canot, du kayak, pour s'y baigner avec nos enfants aussi. Elle est facile d'accès, chaude, elle comporte de nombreux bancs de sable et n'est pas influencée par les marées comme la rivière Mingan qui se refroidit à marée haute. Le projet va nous enlever cet endroit magnifique car la température de l'eau va diminuer de 5 degrés et rendra la baignade impossible pour les enfants et l'initiation aux activités nautiques difficile également.

Peut-on conserver quelques beaux endroits pour nos enfants et les générations futures?

Pour la perte de la rivière Romaine, peut-on espérer conserver un endroit pour pratiquer nos activités de plein air, conciliant ainsi développement et respect de la nature et des hommes? Peut-on avoir une vision globale de la région et pas juste traiter les projets rivière par rivière?

Hydro Québec devrait abandonner tous ses projets sur la rivière Magpie qui devrait être immédiatement protégée par la création d'un parc. Nous pourrions alors offrir un autre développement à la Minganie tout en protégeant une partie du territoire. On pourrait alors parler de développement durable et offrir un territoire sauvage aux futures générations.

Nous espérons très sincèrement que le projet de la rivière Romaine puisse se réaliser de façon acceptable en ayant une véritable DÉMOCRATIE pour tous les citoyens.